

知識偏重からの転換

今、高校教育の現場では小論文指導やディベート、レポートの作成・発表、さらに体験学習など教科の枠を越えた取り組みが盛んだ。これはただ知識を頭に詰め込んでいくのではなく、自分の知識をどのように生かすことができるかが重視され始めたことによる。では、生徒が高校で身につけた力は果たして大学入試で評価されるのだろうか？ 入試の今後を考えていく。

Illustration : Tanaka Yasuo

新観点学力は大学入試をどのように変えたか

近年、日本の教育は画一的な教育から個性を生かした教育へと変化しつつある。この変革の背景には、まず知識の詰め込みに偏った教育への反省がある。知識の量を第一に問う教育は生徒の学習を受動的なものにし、覚えることは得意だが、自分の力で調べ、判断し、表現するのが苦手な生徒を生み出した。また、国際化・情報化的進展で社会構造が変化し、専門能力や問題解決能力を持つ自立型の人材が必要になったことも、そう社会で求められるようになってしまったことでも变革と無縁ではない。

では、これまでの一貫的な詰め込み型教育の原因の一つとされた大学入試の現状はどうか。たとえ高校と大学での教育が変わろうとしても、その橋渡しとなる入試が旧態依然のままでは、知識偏重型の教育からの転換は完全には図れない。社会の教育に対するニーズが個性の発見・発掘と、学ぶ者の能力を引き出すこととなつた今、大学の入り口となる入試でも、知識の量だけ

大学が欲しい人材は自分で課題を見つけて解決できる学生

これらに入試は問題の作成・選抜に十分な時間をかけて丁寧に行つてゐるのが特徴だ。では、あえて手間のかかる入試方式を導入することで、受験生のどのような力を評価しようとしているのか。今年2月、「大学入学者選抜の改善に向けて」という報告書をまとめ

でなく課題発見・解決能力や論理的思考力、さらに大学での学習に対する意欲能力の伸長の可能性といった、いわば「新観点学力」に配慮して、選抜に取り組まなければならないはずだ。



名古屋大教育学部教授
発達心理学専攻
昭和49年名古屋大助教
授51年ハーバード大学研究員を経て
58年より名古屋大教授

高校の指導は 大学入試に新しい 観点をもたらす

た国立大学協会入試将来ビジョン検討小委員会の委員を務めた、名古屋大教育学部の小嶋秀夫教授はこう語る。

「自分の興味・関心に基づいて研究テーマを見つけ出す力。実験、観察、文献講読などを通して問題を設定し、それを解決していく力。そして成績を論文にまとめて発表する力。これらの力は、実は昔から大学で大事にされてきたことだったんですね。実際に我々もゼミや実習、論文指導を通して学生がこれらの力を獲得するための訓練をしています。しかし從来の入試では、受験のための学力は測ることができなかつたんです。その対応策として考えられたものの一つに小論文があります」

小嶋教授によると、小論文は初期の「これは例えば『道』について800字で書け」というように、作文的課題が多くなったという。また試験時間も30分から60分と短く、受験生の問題把握力、分析力、解決力などを見るのは難しかった。だが近年は文章（英文を含む）やグラフ、図表を提示し、それに関して考えさせるなど、身についた知識を駆使してテーマにあたる力を問うものになっている。

「また、最近増えている総合問題は、複数の教科にまたがった知識や考察力を問うテストです。大学に入るときの外語の文献を読み、理科の知識・技能を利用して実験を行い、データ解析をし、レポート作成では国語力が必要とされるというように、さまざまな分野の知識能力を有機的に結びつけることが要求されます。総合問題はまさに生き力を見るのが目的の試験です」

高校の指導は、小論文を通じて学生がこれらの力を獲得するための訓練をしています。しかし從来の入試では、受験のための学力は測ることができなかつたんです。その対応策として考えられたものの一つに小論文があります」

ゼミが盛り上がりがないという大学は実は少なくない。学生は調べてきた内容の報告をするが、自分の意見はいわうとしない。ほかのゼミ生たちも、質問もしなければ反論もしない……。

「数年前まではつちの学科でも、似たような光景が見られました。政治とは、お互いが議論をしながら結論を導き出していくプロセスが大事です。な

のに政治学を学ぶ学生が議論嫌いでは困ります。その対策として考えた一つが、講義理解力テストの導入でした」

こう語るのは、明治学院大法学部政治学科で教鞭をとる川上和久教授。

政治学科は平成6年度から、従来の3教科型入試とは別に、B日程入試として講義理解力テストと英語を課す試験を実施している。講義理解力テストでは、まず受験生が政治学科の教員から60分の講義を受ける。そして講義終了後に、60分でその講義の内容に沿つて出された問題に答えるところなのだ。

出題されたテーマは、9年度入試が

明治学院大法学部教授
川上和久
昭和32年生まれ。東海大助教授を経て現職に。著書に『情報操作のトーリック』(講談社現代新書)など。



明治学院大法学部教授
川上和久
昭和32年生まれ。東海大助教授を経て現職に。著書に『情報操作のトーリック』(講談社現代新書)など。

大学入試で課題発見・解決力や論理的思考力などを評価しようとする動きが見られる。こうした動きは、小論文や総合問題、AO入試の導入にとどまらず、各教科の出題内容にも見受けられる。

ここでは、実際の入試問題でどのような力が求められているのかを見てい

発想力（課題発見・解決力）

絵を見て、英語で自分なりの解説を説明

(宮城教育大・教育学部・前期・英語)

パソコンと脳がつながっている絵を見て自由に解釈し、5程度の英文で説明するという問題が出題されている。5程度という英文の分量を考えればただ、「脳とパソコンがつながっていていい」という描写をすればよいのではなく、

単なる暗記では対応できない 考える力が求められる出題

変わりゆく大学入試

各教科の出題事例

砂漠への先入観を払拭、自分のアイディアを理論的に展開

(高知大・理学部・前期・小論文)

下の絵を自由に解釈し、5程度の英文で説明しなさい。



その意味について発想する必要があることは明らかだ。

それには脳といつもの持つ機能とパソコンの持つ機能についての類似性・相違点についての考察が求められる。また、パソコンの社会的意義・問題点といったところも考慮に入れたいところ。絵にならかのテーマを見いだし、それについて論理を発展する力が求められている。

乾燥地帯である砂漠は、生物にとって劣悪な環境であるが、その負のイメージを180度転換させ夢の場として発想し、広大な構想を練る問題。

砂漠の魅力をとらえその可能性を広げるには、独創的なアイディアを持ち、工夫し果敢に挑む姿勢が大切である。砂漠の緑化プロジェクトは現在進行中であるが、さらにグローバルに考えを巡らせることが解答のポイントになつてくる。

単なる思いつきのアイディアではなく、砂漠の持つマイナスの要素をどう解決し、どのように独創的なアイディアを現実のものとしていくのか、地学

資料を読み込み、自分なりのテーマを掲げて表現する

(大阪教育大・教育学部・後期・小論文)

くことが重要である。

3種類の資料文が与えられ、これに対する2400字以内の小論文を書かせる。ただし、与えられた資料文に対して、各自で課題を設定して分析し、自分で論述のテーマ、視点を定めて文章を書くことが条件となっている。さらに、自分で問題点を設定する力をより明確に測るために、論述のタイトルづけも合わせて求められている。

資料文の筆者の主張を理解したうえで、課題をじこに設定するか、視点をどこに置くかは、解答者の自由に任せられる。そこで資料文を読みこなす力に加えて、田じるの問題意識の高さが問われているのである。さまざまな社会問題を前にしたとき、常に「自分はどう考へるのか」という問いを忘れないことが重要である。

VIEW SPECIAL 特集

知識偏重からの転換

VIEW SPECIAL

特集

社会問題への興味と 自分に引をつけて考える力を見る

明治学院大・講義理解力テスト

事例

「B日程で活躍する野茂英雄投手など話をした「変わりつつある日本人」、設問1は講義の中身を要約させるようなもの。設問2が、身の周りの出来事でマス・メディアによって真実がゆがめられていると思われる事例を書かせる問題。設問3がマス・メディアと政治の関係が今後どのように変わるとかを尋ねる内容である。設問1では、人の話を的確に把握する能力があるかどうかを問い合わせ、設問2、3でそのテーマを自分の問題意識に結びつけた力の有無を測っているわけだ。

川上教授によると、B日程の学生は確かに知識量の面では、A日程の学生に劣るという。しかし知識の量がやや足りなくて入学してきた学生も、自分の研究テーマに熱心に取り組んでいくうちに、学問を深めるには知識が重要なことがあります。B日程の学生は、学科全体の活性化に貢献しています」

川上教授によると、B日程の学生は確かに知識量の面では、A日程の学生に劣るという。しかし知識の量がやや足りなくて入学してきた学生も、自分の研究テーマに熱心に取り組んでいくうちに、学問を深めるには知識が重要なことがあります。B日程の学生は、学科全体の活性化に貢献しています」

「大切なのは知識よりも興味です。興味があれば、自然と知識も身についてきます。ですから政治学を教える立場としては、中・高生の間からもっと社会問題に目を向ける機会を増やし、問題意識の高い受験生が数多く政

明治学院大の政治学科では現在、従来の3教科型の入試（A日程）で約100名、講義理解力テストを課すB日程で約20名の学生をとっている。B日程の学生が入学してから、学科の雰囲気はずいぶん変わってきたといふ。

入学した学生が 学科の雰囲気を変える

明治学院大の政治学科では現在、従来の3教科型の入試（A日程）で約100名、講義理解力テストを課すB日程で約20名の学生をとっている。B日程の学生が入学してから、学科の雰囲気はずいぶん変わってきたといふ。

「大切なのは知識よりも興味です。興味があれば、自然と知識も身についてきます。ですから政治学を教える立場としては、中・高生の間からもっと社会問題に目を向ける機会を増やし、問題意識の高い受験生が数多く政

明治学院大の政治学科では現在、従来の3教科型の入試（A日程）で約100名、講義理解力テストを課すB日程で約20名の学生をとっている。B日程の学生が入学してから、学科の雰囲気はずいぶん変わってきたといふ。

「B日程の学生は、ゼミや授業でも積極的に発言したり行動する姿勢がめだります。私は今、1年生対象のゼミで北方領土問題をテーマの一つにしているのですが、例えば『総務厅の北方対策本部に話を聞きに行こう』と自分が実際に提案するのはやはりB日程の学生ですね。ただし、3教科型のA日程で入ってきた学生もB日程の学生と交流するうちに刺激を受けて、少しずつ社会的関心を持つようになります。B日程の学生は、学科全体の活性化に貢献しています」

で北方領土問題をテーマの一つにしているのですが、例えば『総務厅の北方対策本部に話を聞きに行こう』と自分が実際に提案するのはやはりB日程の学生ですね。ただし、3教科型のA日程で入ってきた学生もB日程の学生と交流するうちに刺激を受けて、少しずつ社会的関心を持つようになります。B日程の学生は、学科全体の活性化に貢献しています」

ティベート形式で 自分の意見を述べる

論理的思考力

「小学校の段階での英語学習の是非」

（大阪市立大・医学部・前期・英語）

